Las meto porque lo más de lo que está pasando ahora aqui, y a que Ud. y yo estamos aludiendo, sin mencionarlo expresamente, se debe a falta de instrucción y hasta a deficiencia intelectual-por torpe cultivo de la mente-de los actores del drama, tragicomedia o sainete, si Ud. quiere. ¿Ud. cree, verbigracia, que es educativo, que es disciplinario enseñar Historia de España para encender el patriotismo ortodoxo y declamar sobre las llamadas glorias nacionales? ¿No cree Ud. que es más educativo, mucho más educativo, enseñarla como quien enseña Química? Y al enseñar Química, nadie se indigna contra el ácido prúsico, ni canta las excelencias del platino, ni se pone a comparar los méritos del sodio y del potasio, ni otras mentecatadas por el estilo.

-Pues, ¿es que al enseñar Historia se hace algo

de eso?

-Sí, señor; y al enseñar otras cosas. Se inculca dogmas, no se enseña principios. Y se deforma sistemáticamente la inteligencia. Un discurso patriótico, lo que se llama así, es, de ordinario, un lamentable alegato de abogado. En un tiempo se inventaba hasta milagros y portentos.

-Pero es que hay que obrar sobre el senti-

miento...

-Con la razón y la verdad, y no más. Embriagar a los pobres soldados antes de lanzarlos al combate, es una villanía, porque un hombre embriagado no es un hombre libre. Y no sólo se embriaga a un hombre con alcohol. Y si es villania embriagar a un soldado para lanzarlo al combate, es más que villanía, es la más perversa bellaquería, trastornarle el juicio a uno que ha de juzgar. Y acaso imbuirle el principio diabólico con que Caifás, el sacerdote que más